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《与神同行》 

当信心飘摇时（1） 

 

 

如果我们相信神就像祂在圣经里的自我启示那样，而神又必然照祂所说的去行，去兑现祂一

切的应许和承诺，那么为什么当我们祷告，向祂祈求之后，我们又会疑惑呢？我们的信心飘

摇不定，时进时退，有时候觉得神是信实的，有时候觉得神可能是信实的，而有时候则不能

肯定，又或者只采取观望态度，希望神守信就好了，那就表示我们对神已经失去了信心。相

信刚才所说的情况，也是我们真实经历过的，到底怎样才能够叫我们对神的信心不动摇，能

坚定不移呢？ 

 

今天我们要思想的课题是：“当信心动摇时”，我们要看的经文是雅 1:1-8。透过这段经文的信

息，让我们来思想到坚强信心的重要性，雅各当日是写信给那些遭受逼迫和困难，而分散在

各处的信徒，勉励他们要有坚定不移的信心。我们看经文的记载，这里说：“作神和主耶稣基

督仆人的雅各，请散住十二个支派之人的安。我的弟兄们，你们落在百般试炼中，都要以为

大喜乐，因为知道你们的信心经过试验，就生忍耐，但忍耐也当成功，使你们成全完备，毫

无缺欠。你们中间若有缺少智慧的，就当求那厚赐与众人，也不斥责人的神，主就必赐给他。

只要凭着信心求，一点不疑惑，因为那疑惑的人，就像海中的波浪，被风吹动翻腾，这样的

人，不要想从主那里得什么。心怀二意的人，在他一切所行的路上，都没有定见。”（雅 1:1-8） 

 

读了雅各的这段话，也许你会觉得大惑不解，因为里面所说的好像很不合理，为什么当基督

徒落在百般试炼中的时候，还要以为大喜乐呢？这是无法理解的事，除非我们明白了真理，

除非我们有信心去面对，经文所说的才会成为事实。跟着雅各又谈到疑惑的人，就是那些信

心飘摇的人，到底什么是“飘摇的信心”呢？那些信心左右摆动的人，到底是怎样的呢？ 

 

所谓“飘摇的信心”，就是对神所说的话不能有确切的相信，他可能知道神能够，觉得神大概

会这样行，但却不能百分之百相信神必要依祂所说的成就。他内心就是不能肯定，只是热切

的渴望神会这样做，或但愿神可以做，又或者知道神过往的确这么做过，但不能确定神这一

次会不会做同样的事。多少时候，我们也落在这样的光景中，无法肯定神的作为，不能确知

神会不会照所说的去做。试问有多少次我们祷告，求神为我们成就一些事情，而我们内心绝

对的确信，自己所求的，正符合神的心意呢？我们是否在祷告中早已献上感谢，为着神将要

行的奇事，事先感谢祂，赞美祂呢？又或者有些时候，我们会有这大的信心，但是等不多久，

我们却又改了语气，只说“我很盼望神会应允我的祷告”，而失去了刚才十足的信心呢？ 

 

老实说，我们对神的信心经常都是飘摇不定的，总是受环境和时间的影响和干扰，不能有超

越的信心，即使环境不容许我信，但我依然信下去。我们的祷告常常信心不够，我们对神的

应许信心也不够，我相信大部份的弟兄姐妹都是这样，虽然信，但是信心不足，所以不能见

神所成就的大事，也无法经历到神奇妙的作为。我们的信心时进时退，总是不稳定。我们口

里说信靠神，认识神的本性，知道神的作为，但是在实际的生活中，遇到难处的时候，却又

感到信心是这么的的飘摇不定。 

 

首先我们来看看这个问题的成因，到底造成我们信心不稳定的因素是什么？是什么让我们的

信心摇摆不定呢？请弟兄姐妹预备好纸和笔，把待会儿我们要分享的要点记录下来，这样你

就可以随时复习，不会忘记。请你回想你在过去的一个月里面，有没有向神求过什么，而你

对神的信心又是怎样，是毫无疑问的信靠神呢？或只是希望神会应允，想象神大概会应允呢？

又或者知道神曾经在同样的事情上应允过某人，所以理论上神也应该应允我同样的祈求呢？
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神不希望我们来到祂面前的时候，没有充足的信心，而造成我们信心不足的一个基本原因就

是，当信靠神和我们的理性产生冲突的时候。我再说一遍，当信心和我们的理性产生冲突的

时候，我们的信心就会转弱，就会摇动，就会不稳定。 

 

多少时候，神的要求跟我们的理性联不起来，或者不吻合的时候，我们就会内心产生疑惑和

不安。比方说，我们信了主，蒙恩得救了，过去从来不觉得把十分之一献给神是当纳的，所

以新生命的表现跟世俗一般人的观念很不一样。他们会问，“我辛苦赚来的钱，你要我把十分

之一奉献给神，那我不是只得十分之九而已吗？那怎么也不行。”但是他们不能理解，自己拥

有十分之九加上神，远比只拥有十分之十却没有神要好得多。而且当我们顺从神，按着神的

心意去做的时候，神会大大的赐福与我们，叫我们的福气无处可容。从来没有一个在金钱上

奉献给神的人，是得不到神的赐福的，从来没有。没有基督徒因为奉献给神，而经济每况愈

下变穷了的。可是，这做法明显跟世俗的观念有冲突，理性告诉自己“我赚这么多，这就是

我该享用的”，如果我只有十分之九那就是不能的，然而神却命令我们把当纳的十分之一归给

祂。 

 

为什么我们的信心会动摇呢？是因为我们接受了世俗的看法，我们觉得这样不行，会让自己

有所损失，而忘了神丰富的供应，信实的看顾，所以信心就有了动摇。好，另一个原因，就

是、当我们容许自己的感觉强过信心，我再说一遍，当我们容许自己的感觉盖过信心的时候，

我们的信心就会飘摇不定。这种感觉往往就是觉得自己不配。我们觉得，神为什么要为我成

就这样的事，我是那样的不配。因为我们觉得自己不配，所以我们对神也作出了错误的回应。 

 

有时候我们不单觉得自己不配，还觉得自己充满缺乏，有严重的不足感。我们知道神安排给

我们事奉的岗位，要我们做这样，做那样，或者差我们去为神工作，然而我们觉得自己不配，

感到自己严重的缺乏，于是这种感觉盖过了对神的信心，我们就不愿去回应神的呼召，我们

不去信靠神，不愿意让神的能力彰显在我们的身上。另外，有些时候是因为我们惧怕，惧怕

别人的批评，别人会怎么看呢？我们让惧怕盖过自己应该有的信心。又或者是惧怕失败，要

是我依着神的指示去行，万一失败了会怎样呢？于是我们没有依着神所期待的去行，对神缺

乏信心。 

 

弟兄姊妹，要是我们让自己的感觉高涨，盖过我们对神应该有的信靠的时候，我们的信心就

会动摇，就会错失神为我们预备的福气。要是我们一再凭自己的感觉，或者由感觉来主导我

们的决定和行为的时候，我们就是在人生的路上，不断错失了神所赐的属天的福气。神要装

备我们，祂要使用我们，要在我们身上行做奇妙的事，祂把恩赐加给我们，祂要我们用生命

去荣耀祂，这一切一切都因着我们信心的动摇而摧毁，这是多么可惜的事。我们害怕这样，

害怕那样，不敢用信心前行，总觉得自己不中用，觉得自己不配，有许多的缺点和缺乏，以

致于最终我们就没有顺从神的吩咐和命令。 

 

第三个叫我们信心动摇的原因，就是当我们看不见神在我们的环境中工作的时候。我再说一

遍，我们的信心之所以会动摇，是因为我们看不见神在我们的环境中作工。当我们祷告祈求

之后，我们就期待着神的作为显现，我们所渴望的，是神实时的回应，马上替我们处理所遇

到的困境，但是神往往不这样回应我们，于是我们的信心立刻受到考验，而信心也会因此而

飘摇不定。神之所以不马上替我们行事，是因为神有祂的时间，而神的时间总是最好的。只

可惜当我们没有即时得到神的答应的时候，我们的信心就动摇了，我们就开始感到不安，就

以为神忘记了我所求的事，甚至怀疑是不是神没有听到我的祷告，不然的话，神应该立即替

我们做事阿。事实上，神已经在动工，但有些行动是我们没有能够实时看见的，特别是神的

安排，我们总看不见，但却因为看不见神的作为而失掉信心。 
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其实，所有事情都在神的看顾之下，没有一件例外，而神也不断在我们每天的生活中工作，

只可惜我们没有留心察看，总是习惯凭自己的标准去判断，所以对神没有信心。我们误解神，

我们怪责神，不明白神对我们的一番心意，我们看不清楚神早就替我们行事，在我们没有祈

求以先，神已经安排我们这一生要走的路。只是因为神没有依着我们的吩咐，为我们做事，

我们就埋怨神和怪责神，信心摇摆不定，以为神不理会，以为神没有垂听。 

 

亲爱的弟兄姐妹，神是无所不能的，我们并不是，神是无所不知的，我们也不是，因此我们

不能以自己的有限来限制神。我们应当求神赦免，求神原谅我们的无知和小信，神早就知道

过去现在以及将来，他知道我们是否预备好自己去领受祂的赐福，或是我们要有更多时间的

预备。我们看见别人怎样得到神的赐福荫庇，就要求神以同样的方式来待我们，这是不可能

的，我们要给神时间，让神按着祂的时间和心意来待我们。我们所能看见的很有限，但神却

看见一幅完整的图画，我们除了信靠神，顺服神之外，再没有别的途径可以得到神的赐福。 

 

好，第四个我要提到的原因，那造成我们信心动摇的原因，有时会是因为我们错信了一些负

面的意见，一些不合神心意的说词。最廉价的东西，最不值钱的东西，就是世俗的意见和忠

告，它们一点用处都没有。所以，除非我们能够得到从神而来的意见和忠告，不然的话，不

如不听。当问题临到我们身上的时候，旁边的人会有很多意见，有些人说，“你以为神会听你

的祷告吗？不要再那么迷信了。你对神的要求太多了，什么都求神赐给你，神怎么会这样做

呢？你凭什么相信神会为你成就这事呢？” 

 

即使我们身边最亲密的朋友，最爱我们和最对我们好的朋友，有时候他们所给我们的意见，

也是不足信的。他们不想看见我们活在沮丧当中，也不希望看见我们失败和消沉，又或者遭

到任何的损失。有时候他们劝我们要看清楚自己的情况，然后他们一样会以俗世的意见做为

自己的看法，来告诉我们。然而，如果我们信靠神，我们根本不用理会自己的处境怎样，因

为神的能力足能扭转一切的环境，神在万有之上，所有事物都要听命于祂，我们根本不用担

心任何突然来的变化。我们只要凭着信心来到神面前，将我们的感受告诉祂，祂必然会垂听，

因为祂知道一切，祂知道怎样去帮助我们。让我们重新认定我们所信的神，是无所不知，无

所不在，又是无所不能的。 

 

弟兄姐妹，别人所给我们的意见，往往都是不足信的，他们只是按着自己对神的认识，以及

自己跟神的关系来判断，来给我们一些无谓的意见，因为他们跟神没有正确的关系，所以根

本不去思想神。试问在这样的情况下，他们所给的意见可信吗？可取吗？弟兄姊妹，没有任

何人比神更加了解我们，也没有任何人比神更关心我们，因为祂是造我们的神，而祂对我们

的一生也有特别的计划。神知道该怎样待我们，该用什么方法吸引我们的注意和信任，怎样

吸引我们对祂的爱，神知道一切，也明了一切。 

 

所以，要小心我们所听取的意见，不要照单全收，即使是我们的父母亲，或者是和我们关系

最亲密的人，他们有时候是为了我们的好处和利益而给我们意见，但却没有考虑到神的旨意，

所以他们的看法也未必符合神的心意。我们要多祷告，求神将祂的心意向我们显明，千万不

要让人的意见左右了你的决定，以致于动摇了你对神的信心。 

 

好，另一个导致我们信心飘摇的原因，第五点，就是我们把目光放在环境上，而不是放在神

的身上。当我们越注视环境，越留心看困难的时候，这困难就会变得更大更难，这样我们的

信心就会减弱，惧怕也会随之而来。神不要我们把目光放在环境上，神要我们单单注目祂，

看祂的作为。神从来不丢下我们独自一人去面对困境，在任何情况之下，我们都能够找到神。 
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还有一个原因，导致我们信心动摇的，就是第六点、我们忽略了神的道路，没有理会神的作

为，我们只是走自己的路，做自己的事，这样我们的信心会飘摇不定，因为我们根本没有仰

望神，没有把神和祂的旨意放在我们的考虑中。到底神的路是怎样的呢？要明白神的路，最

直接和准确的方法就是回到圣经的真理上，看神怎样在很多人身上的工作，祂在历史上的作

为。直到今天，神依然没有改变，祂依然是一样的神，祂依然按着圣经的原则行事。神的话

从来不用修正，祂过去怎么说，到今天依然一样。 

 

万事万物都改变了，随着时代巨轮的转动，人和事物都改变了，只是神和祂的话依然安定在

天，没有丝毫改变。祂是昨日今日，一直到永远，都是一样的神，我们所信靠的就是这样的

一位神。如果我们不把信心放在神不变的话语和真理上，我们的信心就会没有根基，我们就

不知道自己在信些什么。今天，有不少人到教会去，连圣经也不带，听道的时候连笔记也不

做，心完全不在神的道上，试问这样的人，神的道怎能深入他的生命中，产生作用呢？因为

信道是从听道来的。 

 

一个很少花时间在神话语上的人，怎能对神说，“神阿，求你在我身上显明你的作为和旨意呢？”

那是极不相称的祷告。我们要是和神的关系疏远，神真的不能把祂奥秘的旨意向我们显明，

即使神要显明，我们也不得而知，因为我们根本就不懂得去聆听神的声音。为什么我们今天

这么有耐性去钻研世俗的学问，惟独是没有耐性去研读神的话呢？难道神的话不比世俗的学

问重要吗？神的话是永生之道，也是我们生命的粮，是指引我们这一生的，但愿我们能够看

重它。 

 

还有一样我要提到的第七点，我们的信心之所以左摇右摆，是因为我们对过去所犯的罪深感

内疚，罪疚感在我们里面作祟，叫我们对神失去信心。要知道，罪能够使我们失去对神的信

心，最少是减弱对神的信心。我们不能活在罪中，不能故意叛逆神，却又对神充满信心，绝

对不能。圣灵在我们生命中最初的工作，就是叫我们知罪，叫我们在神面前悔罪，恢复跟神

的关系，然后圣灵才能够继续帮助我们，带领我们。罗 2:4 说：“还是你藐视祂丰富的恩慈、

宽容、忍耐，不晓得祂的恩慈是领你悔改呢？”神有时候把好处赐给我们，不是因为我们配

得，而是因为神渴望我们在祂的恩典中懂得悔改，思想到祂的美善，因而归向祂。 

 

圣经鼓励我们到神面前来求取赦免，因为神乐意赦免我们一切的罪。撒但会拦阻我们祷告，

用谎言迷惑我们，说神不会听，但是圣灵却催促我们，感动我们向神祷告，亲近神，从神那

里获得一切需要的满足。要是我们不求赦免，我们不但充满罪疚感，并且我们会感到自己无

用，感觉自己没有价值，有许多的不足之处，我们就更会失去对神的信心。另外，如果我们

内心存有不肯饶恕别人的心，我们也会失去对神的信心。弟兄姐妹，今天在你的内心深处，

有没有一些人，是你无法饶恕的，是你一想起他就生气的，是你感到很难忘记的呢？也许是

过去你所受极大的伤害，让你无法放得下，对方刻意的伤害你，千方百计令你蒙受损失，又

或者是怎样的陷害你，让你蒙受不白之冤，不管是什么，你觉得就是无法原谅他。 

 

然而，你要知道，不饶恕人的心，会导致你和神的关系变得恶劣，会叫你无法享受真正的喜

乐和平安，你对神也失去信心，你无法期待神要怎样垂听你的祷告，因为你没有依着神的吩

咐，去饶恕别人。饶恕是唯一的方法，可以恢复我们和神之间的关系，以及我们跟人之间的

关系。虽然我们可以有一千个理由，一万个理由不去饶恕对方，但是受害的最终是我们。不

过，神能够加我们爱心和力量，去饶恕伤害我们的人，只要我们呼求祂的帮助，神会先以祂

的爱充满你，叫你不用理由也能饶恕人，特别是饶恕那些伤害过你的人。 
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弟兄姐妹，今天，谁值得你信赖呢？是神还是撒但呢？谁是可信可靠的呢？不要以为自己真

是信靠神，到危机来临，试探来到，我们对神的信心才真正受到考验。诗 138:6-8 说：“耶和

华虽高，仍看顾低微的人，祂却从远处看出骄傲的人。我虽行在患难中，你必将我救活，我

的仇敌发怒，你必伸手抵挡他们，你的右手也必救我。耶和华必成全关乎我的事，耶和华阿，

你的慈爱永远长存，求你不要离弃你手所造的。” 


